

Hassan II a buscar una empresa común aglutinante que canalice el problema interior hacia una proyección exterior, y en 1974-75 surge la cuestión del Sahara, aunque su origen desencadenante se encuentra en el mapa del Gran Marruecos elaborado por el Istiqlal en 1957. La actitud de los partidos políticos no cuenta al encontrarse totalmente controlados, sin prensa libre ni opinión propia, y sin la celebración de elecciones libres y veraces.

El enfrentamiento entre el Sahara y Marruecos se registra en todos los planos: en el orden político entre un Sahara democrático y revolucionario y un Marruecos monárquico y dictatorial; en el orden geográfico por un Marruecos que puede quedar encajonado entre el Sahara y Argelia; y en el plano militar estratégico entre un Sahara que tiene el apoyo de Argelia y está situado en Tinduf, y un Marruecos que cuenta con la ayuda occidental, en especial de EE.UU., Francia y España que le suministran armamento, y con la ayuda económica de las monarquías árabes del Próximo Oriente.

La guerra en el Sahara comenzó el 30 de octubre de 1975 —un par de semanas antes de la firma del tratado de Madrid— cuando tropas marroquíes invadieron el territorio saharauí, ante lo que no reaccionó España —el auténtico agredido— que mantuvo un silencio oficial ante esta agresión. Desde entonces, fue ampliándose y desarrollándose el conflicto militar a lo largo de una serie de fases hasta llegar a la estrategia defensiva de Marruecos con la construcción de los muros que paralizó la contienda. Al mismo tiempo, y de forma paralela, el Frente Polisario fue desplegando una batalla diplomática que fue alcanzando sucesivas victorias políticas para el Sahara con el reconocimiento internacional mayoritario de la RASD, su aceptación por la OUA, donde ingresó como miembro, y su proyección en Naciones Unidas; la RASD tenía —y tiene— todas las condiciones requeridas para su reconocimiento como Estado: población, gobierno, territorio y soberanía, y la sociedad saharauí ha evolucionado de ser una sociedad tribal, pasando por una sociedad colonial, a constituirse en una sociedad nacionalista-revolucionaria.

Se llega así, en nuestros días, a la elaboración del plan de paz por Naciones Unidas, pendiente de realización en el momento actual, ante los obstáculos y manipulaciones impuestos por Marruecos. Pero mientras el reino maghrebí adopta medidas ocasionales y urde tergiversaciones, el pueblo y Estado saharauí van a seguir manteniéndose y defendiéndose, por lo que no hay que perder la esperanza de cara al futuro de que se llegue a una solución satisfactoria de acuerdo con los planes previstos.

Tras estas intervenciones tuvo lugar un animado coloquio entre los participantes en el acto y el público asistente.

PRESENTACION DE «LOS MORISCOS EN MARRUECOS»

El Colegio Mayor Universitario «Nuestra Señora de Africa» y la Asociación Española de Africanistas han organizado, en la sede del Colegio en Ma-

drid, el día 2 de abril de 1992, a las 20 h., el acto de presentación del libro *Los moriscos en Marruecos* (Granada, T. G. Arte, 1992) de que es autor el Prof. D. Guillermo Gozalbes Busto.

El Director del Colegio Mayor Prof. Dr. Olegario Negrín abrió el acto con unas palabras de introducción, y habló en primer lugar el Prof. Juan Manuel Riesgo, de la Universidad Complutense, que trató sobre las relaciones históricas entre España y Marruecos a lo largo de los siglos XVI y XVII. Seguidamente lo hizo la Dra. D.^a Mercedes García Arenal, del Departamento de Estudios Arabes del C.S.I.C., que se centró en la vida y la obra del Prof. Gozalbes, así como en las investigaciones que le han llevado a la elaboración del libro que aquí se presenta.

Por último intervino el Prof. Gozalbes Busto que expuso el proceso de sus trabajos en el norte de Marruecos —Tetuán— sobre la presencia y actividad de los moriscos, en especial en el siglo XVII, así como sobre el contenido y realización de este libro, para el que destacó la importancia de las fuentes sobre el tema, que clasificó en crónicas portuguesas, obras clásicas españolas, fuentes árabes-marroquíes, y fuentes primarias: manuscritos inéditos.

El acto finalizó con un coloquio entre el público asistente y los comunicantes.

400 AÑOS DE LA PRESENCIA ESPAÑOLA EN LA CURVA DEL NIGER

A principios de 1894 el ejército francés conquistó la legendaria ciudad de Tomboctu, donde se encontraron antiguos manuscritos en árabe. Los eruditos de la Escuela de Lenguas Orientales, Oliver Houdas y Maurice Delafosse, los tradujeron al francés y los publicaron en edición bilingüe entre 1900 y 1913. Ya en 1889, Houdas había publicado la crónica de Al-Ufrani sobre el reinado de la dinastía saadi en Marruecos, 1511-1670. En estos extraordinarios documentos aparecían una serie de palabras españolas utilizadas como lengua «técnica» por un ejército que conquistó los imperios de la curva del Níger en 1591. Este ejército lo mandaba un almeriense, Yaudar, luego sustituido por el granadino Zarco y siendo su lugarteniente Azan Ferrer. Según las crónicas, su hazaña era asombrosa, ya que esta expedición militar de lengua castellana había atravesado el Atlas nevado, y después el desierto sahariano, siendo la primera ocasión que se efectuaba llevando cañones y armas de fuego.

El arqueólogo alemán Leon Frobenius, gran estudioso del Africa Occidental, pronunció unas conferencias en la Residencia de Estudiantes en 1924 y mantuvo largas conversaciones con D. José Ortega y Gasset. Fruto de ello, Ortega publicó en marzo de 1924 unos artículos en *El Sol*. En el día 12, decía que: «Debíamos perforar el vasto misterio africano para visitar a nuestros parientes, nobles parientes ...Se trata de un pequeño tro-